
De 10 mejores universidades 
chilenas, 8 son de regiones

SEGÚN RANKING DE CALIDAD DE LAS INSTITUCIONES DE EDUCACIÓN SUPERIOR UNIVERSITAS-EL MERCURIO

Una destacada presencia mostra-
ron las universidades regionales en 
la nueva versión del ranking anual 
de calidad que desarrolla 
Universitas-El Mercurio. 

Entre los resultados, destaca la 
concurrencia de ocho casas de 
estudio fuera de la Región 
Metropolitana en el tramo de las 
diez mejores de Chile. 

Tal como el año pasado, en esta 
oportunidad la medición fue enca-
bezada por la Pontificia 
Universidad Católica (1), 
Universidad de Chile (2), 

Universidad de Concepción (3) y 
Universidad del Bío-Bío (4). 
Más atrás figuraron la Universidad 
Austral (5), Universidad de Talca 
(6), Pontificia Universidad Católica 

de Valparaíso (7), Universidad de la 
Frontera (8), Universidad de 
Tarapacá (9) y Universidad Técnica 
Federico Santa María (10).

U. de Chile y UdeC compartieron el segundo lugar. Además, la UBB está en el 4° y USM en el 10°. 

CIUDAD PÁG. 6
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Los desafíos  
que esperan  
al Consejo 
Regional que 
asumirá  
en marzo
POLÍTICA PÁG. 4

Frente a Unión Española el Campanil abrochó clasificación al máximo 
torneo continental, donde enfrentará a Vasco da Gama. 

Después de 14 años, la UdeC regresa 
a Copa Libertadores de América

Roberta Lama,  
la “gerenta de  
Bío Bío” en   
el mundo

DEPORTES PÁG. 13

2004
fue su primera Libertadores. 
Compartió grupo con Santos 
Laguna, Caracas y Cruzeiro.

31/01
Esa semana y entre el 6 y el 8 
de febrero se jugará la vuelta, 
en el Estadio São Januário.ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9
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EDITORIAL: NUEVA INSTANCIA PARA FORTALECER CONFIANZAS CON EL EMPRESARIADO
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Regalos tecnológicos
Lejos quedaron los días en que hacer un regalo tec-

nológico para Navidad significaba gastar todo nuestro 
presupuesto. Con productos para todas las edades, gus-
tos y presupuestos, cada año es más fácil encontrar el 
accesorio o dispositivo indicado.  

Si no tiene muy claro los gustos de la otra per-
sona, no se preocupe. Es casi una certeza que 
tendrá un Smartphone o Tablet, por lo que ac-
cesorios como baterías externas, carcasas con 
batería extra, trípodes para fotos o selfies y fil-
tros o accesorios para la cámara del celular siem-
pre son una buena opción.  

Los parlantes portátiles también han visto una baja 
considerable en sus precios, mientras que la variedad de 
modelos ha crecido rápidamente, así que abundan las op-
ciones de precios, calidad y estética. 

Subiendo en precios, las tornamesas prometen llegar a 
muchos hogares esta Navidad. El renacimiento del vinilo y la 
baja de precios en los equipos de aficionado y semi profesio-

nales las vuelve el regalo perfecto para el melómano de la 
casa. ¿Buscando algo más productivo? Las tablets y e-

readers (libros digitales) también son una gran op-
ción para los lectores o fanáticos del multimedia.  

Si nada los convence, los drones siempre lo-
gran llamar la atención (y ya pueden comprar al-

gunos desde $9.900) o pueden pasar un rato di-
vertido jugando con un set de Realidad Virtual (des-

de $20.000, funcionan con el celular). 
 
Leonardo González Ramírez 
Periodista digital 
Universidad San Sebastián

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE CONDEZA NEUBER 
@jorgecondezan

Alberto Domingo @conynachonicov 
Excelente noticia (la de Huachipato incursionan-
do en el rubro automotriz). Las empresas deben 
invertir en reinvertarse de lo contrario tienden al 
cierre en el mediano plazo. Felicitaciones!!

Voto en La Araucanía 
  
Señor Director: 

La elección presidencial mostró 
que los ciudadanos de 31 de las 32 co-
munas que conforman la Región de la 
Araucanía eligieron votar por el can-
didato Piñera en un término medio 
del 65,19 %. Por otra parte, la “Circuns-
cripción Senatorial No 12 de la Región 
Araucana lo apoyó en un 62,4 % y los 
Distritos araucanos Nos 22 y 23, con 
un 62,54 % y 62,33 %, respectivamente. 

Estos resultados finales de la elec-
ción presidencial y de congresistas, 
demuestran con claridad que la gran 
mayoría de los ciudadanos chilenos 
de ascendencia mapuche residentes 
en la región de la Araucanía no apoya 
a los terroristas. Ahora ha quedado 
claro para todos, incluso para el ac-
tual gobierno, que los que atacan, 
queman y asesinan a inocentes, son 
pequeñas agrupaciones terroristas 
de mapuches entrenados para ejer-
cer el terror y adueñarse de la región 
araucana con la pretensión de inde-
pendizarse, siguiendo las instruccio-
nes maquiavélicas del Foro de Sao 
Paulo y el apoyo del Partido Comu-
nista y agrupaciones extranjeras. 

Transformar la “Araucanía en lla-
mas” en una región apacible y prós-
pera es un deseo nacional. 

 
Adolfo Carrasco Lagos 
 
Eufemismos 
  
Señor Director: 

A propósito de la desafortunada 
declaración del diputado comunista 
Hugo Gutiérrez, por supuesto que es 
una falta de respeto calificar como 
“facho pobre” al votante de Piñera, 
pero que a la mayoría de esas perso-

nas les importe más hacer ostentación 
material a 48 cuotas precio contado 
que defender sus derechos es una señal 
que no podemos soslayar. 

En el ensayo de Moulian “El consu-
mo me consume”, vendría a responder 
al arquetipo del hedonista; en tanto, en 
“El otro modelo” de Atria, sería el que 
aplica soluciones de mercado a los pro-
blemas sociales. 

Finalmente, y en la misma línea de los 
párrafos anteriores, desde ayer (miento, 
desde hace rato) tengo la impresión de 
que la verdadera revolución, la cual será 
en base la suma de individuos y no a la 
articulación de ciudadanos, se dará 
cuando al chileno promedio le quiten lo 
único que realmente parece importarle: 
la tarjeta de crédito. La concepción ac-
tual de “sociedad” responde a un mode-
lo de desarrollo donde el concepto “dig-
nidad” también tiene un precio y está en 
los anaqueles del retail. 

 
Fernando Fernández Ulloa 

Chilezuela 
 
Señor director: 

Durante la campaña presidencial, 
se escuchó con mucha liviandad el 
término “Chilezuela”, una manera 
despectiva y alarmista para referirse 
a un futuro Chile bajo un gobierno li-
derado por Alejandro Guillier y el 
apoyo del Frente Amplio. Se culpó a 
la derecha de generar un ambiente 
alarmista al respecto, pasando por 
alto los testimonios de migrantes ve-
nezolanos.  

Son ellos y los medios de comuni-
cación, quienes han visibilizado a los 
ojos de la ciudadanía la profunda cri-
sis que vive Venezuela de la mano de 
las ideas de izquierda. No era necesa-
rio comenzar una “campaña del te-
rror” para atraer el voto de la clase 
media y los sectores populares hacia 
las ideas de la libertad, sino más bien 
fue la nula autocrítica por parte de la 
NM y el FA en apoyar regímenes que 

se dirigen directamente al descala-
bro, lo que movilizó a parte del elec-
torado chileno, demostrando su re-
chazo a ideas políticas que han de-
mostrado lo perjudiciales que son. 

 
Euskal Herrera Ayala 
 
Desafíos previsionales  
  
Señor Director: 

El triunfo presidencial de Sebas-
tián Piñera fue contundente, y lo fue 
también para el sistema de capitali-
zación individual, mal llamado siste-
ma AFP. 

Las propuestas previsionales de su 
programa van en el camino correcto, 
modificando los parámetros del mo-
delo de una manera técnica. Por un 
lado se aumenta la tasa de cotización 
en un 4% -a cargo del empleador- que 
va directo a las cuentas de los trabaja-
dores, y por otro lado, entrega incenti-
vos para el retraso de la edad de pen-

sión. Para las pensiones más bajas, un 
incremento de recursos fiscales al pi-
lar solidario será de gran ayuda. 

Pero también se debe trabajar 
fuerte en acercar el sistema previsio-
nal a los afiliados, para que sientan 
sus ahorros como propios. Una op-
ción sería entregar entre un 5% y 
15% del total de los ahorros al pen-
sionarse, para quienes superen un 
mínimo de años cotizados, y cuya 
pensión supere a la máxima del 
aporte previsional solidario, actual-
mente en $309.000.  

 
Eduardo Jerez Sanhueza 
 
Navidad 
 
Señor Director: 

La Navidad me despierta muchos 
sentimientos de rechazo, sólo cuando 
la miro desde el ángulo de lo que se ha 
convertido, o más bien, la han conver-
tido los dueños del mundo, sedientos 
de más de aquel dinero que ni siquiera 
sus nietos podrán terminar de gastar. 

Pero cuando la observo desde los 
recuerdos del pasado, desde las son-
risas de los niños pequeños, desde la 
esperanza de quienes menos tienen, 
desde las bellas tradiciones, o desde 
la solidaridad de aquellos que si la 
viven con un significado, concluyo 
que pese a todos sus intentos por 
desnaturalizarla, aún no logran de-
rrotar por completo al espíritu que 
representa y que trasciende nues-
tros credos y religiones. 

Tengan una Feliz Navidad junto 
a sus seres queridos y procuren 
crear recuerdos imborrables y los 
reales valores navideños en nues-
tros herederos. 

 
Paulo Domic

Explicaciones del porque Gui-
llier perdió pueden remontarse al 
inicio de la campaña. No olvide-
mos que Andrade pedía “dotar” al 
candidato de contenido; no hubo 
primarias con Ricardo Lagos y se 
atacó sistemáticamente a la DC, 
único nexo que tenían con el cen-
tro político.  

Después se sumó la idea de que 
no existía programa y se terminó 
con las ya memorables frases del 
propio Guillier que ayudaron a mo-
vilizar fuertemente a los votantes 
del contendor. No era fácil, porque 
además nunca supo él resolver el di-
lema al interior del conglomerado, 
porque darle al Frente Amplio era 
quitarle a la DC y los estrategas cre-
yeron que con guiños mal diseña-
dos y con frases copiadas de un ma-
nual de la década de los 60 se podría 
tener a todos contentos. 

Pero ya habrá tiempo para que 
los partidos de la NM y de la iz-
quierda en general puedan eva-
luar que pasó, porque perder una 
elección es parte de la vida demo-
crática, aunque obviamente per-
der por paliza es aún más doloro-
so y debe llamar a una renovación 
que implique proyectarse mucho 
más allá de los próximos comicios 
municipales. 

protagónico del Gobierno a partir 
de los resultados de la 1era vuelta, 
declarando al mundo que había dos 
grandes ganadores: el gobierno y las 
reformas, ya que “el pueblo” se había 
expresado por una continuidad de 
ellas. ¿Y 4 semanas después debería-
mos pensar que ni el modelo ni las 
reformas son valoradas? La intromi-
sión del Gobierno perjudicó a Gui-
llier porque nunca supieron que mu-
cha gente votó contra el Gobierno 
en primera y segunda vuelta. 

A días de la batalla electoral pa-
reciera razonable que los actores 
políticos guarden silencio, vivan 
el triunfo y la derrota con humil-
dad y traten de no justificar lo in-
justificable a riesgo de quedar 
como limitados intelectuales. Lo 
que ellos llaman “el pueblo” ya se 
pronunció, algunos votando y 
otros no, todos ejerciendo un de-
recho contemplado en las leyes; y 
se pronunció no por cambiar nues-
tro país por otro, sino que la mayo-
ría quiere un cambio en la forma en 
que se gestiona el Estado.  

El legado, la trascendencia de las 
reformas, el pasar a la historia son 
asuntos que solo están en las men-
tes de unos pocos, el resto quiere se-
guridad y tranquilidad cualquiera 
sea el gobierno de turno.

En lo que si conviene detenerse 
unos segundos es en la reacción de 
los malos perdedores que usan y 
abusan de la cobertura excesiva 
con que cuentan. Guillier es un ca-
ballero decente, pero no era el me-
jor candidato, y mucha responsabi-
lidad deben asumir aquellos que lo 
elevaron y después hicieron poco y 
nada por apoyarlo. Y definitivamen-
te es algo irracional y enfermizo el 
que algunos sectores del PC y de 
otros partidos ninguneen y traten 
de idiotas a los votantes del gana-
dor o que asuman su condición de 
oposición en un tono violento y rei-
teren la mala broma de que el can-
didato perdió, pero las ideas que 
ellos propusieron triunfaron. 

Tampoco puede pasar piola el rol 

Es irracional y 

enfermizo el que 

algunos sectores  

ninguneen y traten 

de idiotas a los 

votantes del ganador 

o que asuman  un 

tono violento.

Rosa Ana Urrutia Mundaca: 
“Siderúrgica planea entrar en la indus-
tria automotriz en 2018”/ Despertó 
Huachipato. Por fin dejarán de vender 
materia prima!!!

Saber perder

“Estamos haciendo una mini planta piloto 
para producir estos aceros especiales de 
mayor valor agregado.La idea es tratar de 
emigrar a mercados con mayor valor agrega-
do”. Jean Paul Sauré, jefe de Ingeniería.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

S
e ha utilizado toda 
suerte de expresiones 
para describir el senti-
miento de la gente en 
relación al empresaria-
do chileno, si bien es 

cierto que la evaluación varía según 
el ideario político o  la situación so-
cioeconómica de las personas,  hay 
algunos factores que han enturbia-
do la relación de las comunidades 
con las empresas, una realidad don-
de se enfrentan los elementos de 
productividad, progreso y genera-
ción de bienes, por una lado, y ma-
las prácticas y  actividades turbias 
y dolosas, por otro. 

Las empresas están insoslayable-
mente vinculadas al progreso de 
los países, desde las más pequeñas 
a  las más grandes, la salud de estos  
emprendimientos está estrecha-
mente unida al bien común. En ra-
zón de lo anterior, es indispensable 
que exista una relación armónica y 
de beneficio mutuo entre los acto-
res  relacionados, en este caso, la so-
ciedad en su conjunto. 

Es por eso que tiene particular 
importancia el avance  en el Con-
greso de la tramitación de una ini-
ciativa legal para promover las lla-
madas Empresas B, que se pro-
ponen, además de la obtención 
de beneficios para sus accionistas, 
generar impactos positivos a nivel 
social y medioambiental, se trata 
de dar un marco legal que reco-
nozca las  particularidades de las 
Sociedades de Beneficio e Interés 
Colectivo.  

El concepto de Empresa B tiene 
su origen en una visión del éxito 
empresarial donde el aporte al bie-
nestar social y medioambiental es 
tan importante como la ganancia 
económica, una innovación en mo-
delos de negocio que busca que el 
mercado y las empresas sean mejo-
res, trabajando para que los resul-
tados financieros vayan acompaña-
dos, de forma intencional y como 
parte del negocio, de mejoras en la 
salud de las personas, en la calidad 

de los servicios y de los ecosistemas, 
negocios que promuevan la pre-
vención de riesgos y desastres natu-
rales y la construcción de confian-
za entre ciudadanos. 

 Esta tendencia empresarial, que 
trasciende la propia rentabilidad, 
ha ido cobrando creciente relevan-
cia en el mundo, prueba de lo cual 
es el aumento exponencial del nú-
mero de las certificaciones en todos 
los continentes y en más de 51 paí-
ses, incluido Chile, donde existen 
100 de estas empresas.  

El proyecto de ley no busca esta-
blecer beneficios tributarios para 
las empresa B, sino reconocerlas y 
validarlas legalmente, a fin de dotar-
las de mayor certeza jurídica y pro-
teger su propósito, más allá de los 
administradores o propietarios de 
turno, para los proponente. Este 
tipo de legislación puede favorecer 
su impacto en tres dimensiones; 
económica, social y ambiental, al 
mismo tiempo que se enriquece el 
ordenamiento jurídico en esta ma-
teria y amplía las opciones para que 
“se desplieguen las capacidades de 
emprendimiento y de compromiso 
social de los chilenos”. 

Este nuevo concepto de empresa, 
que es un paso más allá del compro-
miso empresarial, o el papel social 
de la empresa, incorpora una rela-
ción transparente entre todos los 
actores que encuentran en la cade-
na productiva y busca establecer 
una nueva relación de probado be-
neficio mutuo, que permita el desa-
rrollo y el crecimiento de todos, una 
forma de empresa que suele verse 
frecuentemente en el primer mun-
do, donde la relación entre la socie-
dad y la empresa es visiblemente 
beneficiosa. 

El empresariado chileno tiene 
por delante ese desafío, particular-
mente en el nuevo gobierno, esta-
blecer un fuerte e indudable puen-
te de confianza con la ciudadanía.

Un paso más allá del 

compromiso 

empresarial, o el 

papel social de la 

empresa, incorpora 

una relación 

transparente entre 

todos los actores de 

la cadena 

productiva y una 

nueva relación de 

probado beneficio 

en tres dimensiones; 

económica, social y 

ambiental. 

EN EL TINTERO

más musculosos y más adap-
tados a climas fríos, o con los 
Denisovanos, de los cuales se 
sabe menos, así como posi-
blemente con otras especies 
de humanos, minoritarios y 
de difícil detalle. A juzgar por 
los resultados los sapiens no 
eran demasiado tolerantes, 
nosotros, directos descen-
dientes, no mostramos dema-
siadas diferencias a ese res-

pecto, pequeñas diferencias 
de color de piel, en la 

forma de los ojos, o 
en religión, o 
cualquier cosa 

basta para sacar 
lo peor a relucir, lis-

tos para el exterminio. 
Con esto de la civilización, 

el armonioso equilibrio entre 
palos y zanahorias, nos he-
mos venido transformando 
en gente decente, controlan-
do nuestros instintos más pri-
mitivos, cuando andábamos a 
palos. Eso en general, deben 
quedar por allí algunos reza-
gados, suelen acudir a los es-
tadios o los locales de vota-
ción, lo bueno es que son fáci-
les de reconocer. 

 
                    PROCOPIO

Las dificultades  
de portarse bien

DE COMPRAS

Mientras más se sabe de 
sondas cromosómicas, hur-
gueteando en la recóndita 
realidad de nuestros ADN, 
más claro queda que nuestra 
propia especie tiene un pasa-
do un tanto confuso, por lo 
que se ha logrado saber, des-
pués del año dos mil, justa-
mente con el avance de técni-
cas cada vez más eficientes 
para andar intruseando con 
exámenes de ADN, se reve-
la que hubo diferen-
tes especies de hu-
manos, separa-
das en diversos 
territorios, que 
indudablemente 
terminaron por encon-
trarse. Allí se puede pensar en 
dos situaciones; se mezclaron 
o se enfrentaron, en el primer 
caso, pudo haber atracción, 
enamoramiento y descenden-
cia, con oportunidad para que  
los romeos y las julietas crea-
ran un cóctel genético; en el 
segundo, los montescos hicie-
ron desaparecer a los capule-
tos, o una intranquilizadora 
mezcla de ambos resultados. 

Hace 50.000 años los sa-
piens se encontraron con los 
Neandertalenses, éstos eran 

Nueva instancia para 
fortalecer confianzas 
con el empresariado

Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 2232200, (41) 2232236 
Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl    web:  www.diarioconcepcion.cl 
Twitter: DiarioConce Oficina Comercial: (41) 2232200  

Oficina Comercial en Santiago: (2) 23350076  
Suscripciones: 600 8372372  opción 2 
Declaración de intereses en www.grupocopesa.cl/declaracion 
Copesa Impresores S.A., la que sólo actúa como tal.

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Director: Mariano Campos Ramírez 
Editor General: Francisco Bañados Placencia 
Gerente General y Representante Legal: Claudio Suárez Eriz    

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

¡



Política

4 Diario Concepción Viernes 22 de diciembre de 2017

Luego que el Tribunal Calificador de Elec-
ciones (Tricel) confirmará el triunfo de Joanna 
Pérez y la ratificara como nueva diputada del 
Distrito 21, la actual secretaria ejecutiva del 
Consejo Regional (Core) confirmó que dejará 
su cargo en febrero próximo. Por ello, lo más 

probable es que la futura composición del 
Core sea quien defina a su sucesor o suceso-
ra. Explicó que en los próximos días debe “ce-
rrar” la tramitación pendiente de la instancia 
política y realizará un trabajo de inducción con 
los nuevos consejeros.

Joanna Pérez seguirá en el Core hasta febrero de 2018

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Los desafíos que esperan al 
Core que asumirá en marzo

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ÚLTIMA CUENTA PÚBLICA DE LA ACTUAL COMPOSICIÓN DEL CONSEJO REGIONAL
“Estamos en un proceso de con-

solidación de estas nuevas insti-
tucionalidades que son los conse-
jos regionales y lo que es su elec-
ción democrática. En este 
período nosotros pudimos confir-
mar lo que significa este desafío 
de generar una vinculación mu-
cho mayor con la ciudadanía que 
no se tenía antes cuando los con-
sejeros regionales eran elegidos 
en forma indirecta”. 

La declaración es del presidente 
del Consejo Regional (Core), Hugo 
Cautivo, quien ayer entregó su úl-
tima cuenta pública como cabeza 
de la instancia política, y la ante-
rior, en su opinión, fue uno de los 
puntos altos de la gestión de la ins-
tancia en los últimos cuatro años. 

Y más allá de las cifras (ver recua-
dro) y el protocolo habitual en este 
tipo de actividades (la de ayer fue 
una sesión extraordinaria que se 
realizó en un céntrico hotel de 
Concepción), se trató de una cuen-
ta pública particular, como si se 
tratara del cierre de etapa. 

En efecto, de alguna forma se ini-
ció la despedida de la primera com-
posición del Core con represen-
tantes electos por la ciudadanía, 
muchos de los cuales no continua-
rán en el cargo, pues más de la mi-
tad de los actuales representantes 
no fueron reelectos en las pasadas 
elecciones (hubo hasta bromas por 
el espacio musical, con aires fúne-
bres, que acompañó la actividad). 

Pero eso no es todo. También 
dará un paso al costado la actual 
secretaria ejecutiva, Joanna Pérez 
(ver nota aparte), y existe la posibi-
lidad de que algunos de los cores 
electos sean parte del futuro go-
bierno de Sebastián Piñera (algu-
nos ya lo desmintieron). 

 
Los desafíos 

“Sufrimos todo el proceso de va-
cío del marco legislativo, respecto 
a lo que son nuestras facultades y 
atribuciones. Recién, ahora, al fin 
del período, pudimos sacar ade-
lante todo lo que son las leyes que 
nos permitirán tener más claridad 
en materia de atribuciones y com-
petencias de los gobiernos regiona-
les, y también lo que significará, el 
2020, el desafío de la elección de los 
gobernadores regionales”, comen-
tó Cautivo. 

En efecto, la instalación de dos 
nuevas divisiones en el Gobierno 
Regional, con la aprobación del pro-
yecto de fortalecimiento de las re-
giones, será otro de los importantes 
desafíos que afrontará la instancia.  

“Uno de los temas que está pen-
diente en materia nacional, en to-
dos los gobierno regionales, es la 
posibilidad de generar políticas 
que correspondan a las regiones. 
No sólo ser un puente de las polí-
ticas que ha definido el gobierno 
central”, sostuvo. 

Lo anterior, sin considerar la 
nueva región de Ñuble que en sep-
tiembre del próximo año debería 
estar en pleno funcionamiento. Eso 
significará, no solo la instalación de 
una nueva unidad administrativa, 
sino también la división del actual 
Consejo. Como se recordará, seis  
integrantes fueron elegidos como 
representantes del territorio.  

mantener el misterio. 
“Nosotros, como consejeros re-

gionales, no podemos perder el 
contacto con la gente, que es lo 
que se consideró en esta elección 
(...). Yo soy consejera regional y a 
eso estoy abocada. En política, la 
cosas siempre se tienen que ana-
lizar en su momento. Lo demás es 
ficción. Yo estoy contenta con el 
apoyo que tuve de la ciudadanía”, 
comentó.

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Más de la mitad de los representantes debutará en la instancia, que podría 
sufrir “fuga” de miembros para ser parte del gobierno de Piñera en la Región. 

Nuevo gobierno 
Otro de los temas que rondó la 

cuenta pública del Core, fue la 
posibilidad que algunos de sus 
integrantes particularmente mi-
litantes de la UDI y de RN, pudie-
ran dejar sus cargos (o eventual-
mente no asumir), para ser par-
te de la futura administración 
regional del presidente electo, 
Sebastián Piñera. 

Algunos como el gremialista, 
Luis Santibáñez, desestimaron ale-
jarse del Core, otros como la re-
presentante de la provincia de 
Arauco, Flor Weisse, prefirieron 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Ejecución presupuestaria y compromisos

El presidente regional del Core, 
Hugo Cautivo, comentó que en mate-
ria de ejecución presupuestaria, lo 
más probable que este año el Gobier-
no Regional sobrepase los $120 mil 
millones, destacando en que los últi-
mos cuatro años, la Región del Bío Bío, 
ha sido la más eficiente, superando, 
incluso, a la Metropolitana. 

Agregó que durante el presente 
año, se aprobaron más de $150 mil 
millones 102 mil, dinero que se inver-
tirá en los próximos años.  

A propósito del punto, Cautivo, 
insistió en que en materia de des-
centralización aún queda una gran 
deuda pendiente. 

“Nosotros no podemos hablar 
de un proceso de descentraliza-
ción terminad, sobre todo en mate-
ria de autonomía política, sino está 
la autonomía financiera. Eso signi-
fica la ley de rentas regionales que 
todavía no está enviada al Congre-
so”, comentó el timonel de la ins-
tancia política.
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“Este ranking muestra que 
hay una capacidad regional 
de hacer las cosas bien”. 
José Antonio Abalos, director 
ejecutivo AUR.

“Algunas de las Ues. más 
importantes del sistema 
están en regiones”. 
Óscar Galindo, rector 
Universidad Austral.

“Se confirma la evolución de 
las Ues. hacia el modelo de 
investigación y doctorado”. 
Pedro Pablo Rosso, GEA 
Universitas.

Tras un intenso debate, la Sala de 
la Cámara de Diputados aprobó y 
despachó al Senado el proyecto de 
ley que fortalece y moderniza las 
universidades del Estado. 

La propuesta de ley reconoce la 
especificidad conceptual y jurídica 
de las universidades del Estado. En 
particular, establece la naturaleza, 
el contenido de la autonomía uni-

Cámara aprueba fortalecimiento de estatales
versitaria y el régimen jurídico de 
estas instituciones dentro de la Ad-
ministración del Estado. 

Además, determina las reglas bá-
sicas que deben incorporar las ca-
sas de estudio respecto de su gober-
nanza y establece como órganos 
superiores de su gobierno al Conse-
jo Superior, al rector o rectora y al 
Consejo Universitario. 

FOTO:ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

Será la encargada de velar 
por el control y la 
fiscalización interna de los 
planteles.

Contraloría 
universitaria
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Una destacada presencia mos-
traron las universidades regionales 
en la nueva versión del ranking 
anual de calidad que desarrolla 
Universitas-El Mercurio. 

Entre los resultados, destaca la 
concurrencia de ocho casas de es-
tudio fuera de la Región Metropo-
litana en el tramo de las diez mejo-
res de Chile. 

Tal como el año pasado, en esta 
oportunidad la medición fue en-
cabezada por la Pontificia Uni-
versidad Católica (1), Universi-
dad de Chile (2), Universidad de 
Concepción (3) y Universidad del 
Bío-Bío (4). 

Más atrás figuraron la Universi-
dad Austral (5), Universidad de Tal-
ca (6), Pontificia Universidad Cató-
lica de Valparaíso (7), Universidad 
de la Frontera (8), Universidad de 
Tarapacá (9) y Universidad Técnica 
Federico Santa María (10). 

En otra forma de interpretar los 
datos, los realizadores del análisis 
agruparon los planteles según cri-
terios de similar calidad, ubicando 
en un segundo puesto compartido 
a la Universidad de Chile y Univer-
sidad de Concepción. 

Cabe destacar que el ranking, 
que puntúa a todas las instituciones 
acreditadas en el país, pondera cua-
tro dimensiones para calcular el 
puntaje: estudiantes (15%), acadé-
micos (25%), proceso formativo 
(40%) y gestión institucional (20%). 

 
Aporte regional 

José Antonio Abalos, director eje-
cutivo de la Asociación de Univer-
sidades Regionales (AUR), comen-
tó sobre el ranking que “en general 
hay una mirada desdeñosa en 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

tas universidades con el desarrollo”. 
Por su parte, Pedro Pablo Rosso, 

ex rector PUC y miembro del equi-
po investigador del ranking, desta-
có que “se confirma la evolución 
de las universidades chilenas al mo-
delo de universidades de investi-

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

ESTUDIO UNIVERSITAS-EL MERCURIO

Ues. regionales 
aumentan presencia 
en ranking de calidad
De las diez mejores casas de estudio del país, ocho 
corresponden a planteles fuera de Santiago. UdeC y UBB 
muestran el desempeño más elevado en el Bío Bío.

gación y doctorado. En 2017, la ma-
yoría de las instituciones se agrupa 
en esta categoría”.

nuestra cultura chilena de todo lo 
que es regional, pero este ranking, 
con indicadores serios y rigurosos, 
muestra que hay una capacidad 
regional de hacer las cosas bien en 
un medio competitivo”. 

En esa línea, el rector de la Uni-
versidad Austral, Óscar Galindo, 
sostuvo que “es relevante que en el 
país se tenga claridad de que algu-
nas de las universidades más im-
portantes del sistema están en re-
giones. Es el caso bastante visible de 
Concepción, Valparaíso y Valdivia, 
y ello muestra el compromiso de es-

FUENTE: EL MERCURIO ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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FISCALIZACIONES AUMENTARON SEIS VECES, COMPARADO CON 2016
Residuos a la vista son la princi-

pal falla que presentan al momen-
to de ser fiscalizados los rellenos sa-
nitarios existentes en la zona. De 
hecho, producto de esa deficien-
cia, la Seremi de Salud cursó duran-
te este año cuatro sumarios sanita-
rios a  Ecobio, Arauco-Curanilahue, 
Laguna Verde y Copiulemu.  

Ernesto Bravo, encargado regio-
nal de la unidad de Gestión Am-
biental de la Seremi de Salud, afir-
mó que la intensificación de con-
troles a rellenos sanitarios se 
adoptó justamente luego del incen-
dio que afectó en 2016 al relleno de  
Santa Marta buscando mantener 
un programa permanente de vigi-
lancia en la Región.  

“Se mantienen bastante acota-
dos los riesgos, ya que se visitan y re-
corren sus instalaciones, dejando 
las exigencias correspondientes de 
cualquier desviación de las condi-
ciones normales de operación 
cuando se evidencia algo”, dijo. 

Además, Bravo afirmó que se 
preocupan de monitorear las con-
diciones de salud de comunidades 
aledañas a los rellenos, “en las visi-
tas se recorre perímetro de planta 
para constatar que no hayan episo-
dios de olores o presencia masiva de 
vectores. A  cada relleno además se 
solicita el envío de la información 
exigida por la normativa, esto es, 
programa de control de vectores, 
cobertura, cantidades de residuos 
dispuestos, monitoreos de cursos 
de agua y pozos, entre otros”, dijo y 
explicó que hasta el momento no se 
ha detectado riesgo sanitario. 

El seremi de Salud, Mauricio Ca-
reaga, afirmó que durante este año 
se han realizado 59 fiscalizaciones 
a rellenos sanitarios. “La cifra supe-
ra en casi  seis veces lo realizado du-
rante todo el año 2016, equivalen-
te a 10 inspecciones. El incremen-
to se hace cargo del impacto que 
tienen los rellenos sanitarios en las 

 FOTO:ARCHIVO

Se cursaron cuatro sumarios a Ecobio, Arauco 
Curanilahue, Laguna Verde y Copiulemu.

comunidades adyacentes y/o co-
munas en las que operan; permite 
un mejor seguimiento técnico en 
materia ambiental para minimizar 
riesgos”, declaró. 

Lo anterior, permitió a la unidad 
de Gestión Ambiental visitar men-
sualmente –de marzo a diciembre- 
los cinco rellenos existentes a nivel 
regional, correspondientes a Ce-
marc en Talcahuano), Hidronor Co-
piulemu de Florida, Ecobío en Chi-
llán Viejo, Laguna Verde de Los Án-
geles y Arauco-Curanilahue, 
ubicado en Curanilahue, indistinta-
mente al trabajo de apoyo que pue-
dan realizar los sub departamentos 
de Saneamiento Básico y Salud 
Ocupacional. 

Los cinco rellenos cuentan con 
Resolución de Calificación Am-
biental  y autorización sanitaria de 
funcionamiento, dando así cum-
plimiento a lo establecido en el De-
creto Supremo 189/05, reglamento 
sobre condiciones sanitarias y de 
seguridad básicas en los rellenos 
sanitarios del Ministerio de Salud. 

“El programa de fiscalización im-
plica realizar vigilancia sobre pun-
tos críticos como material liviano 
en caminos y entornos, disponibi-
lidad de material de cobertura, co-
bertura diaria, plataforma de los 
frentes de trabajo, captación y ca-
nalización de lixiviados, quema de 
biogás, frentes antiguos cerrados, 
control aviar y de vectores, lagu-
nas de acumulación de ril, planta de 
tratamiento para lixiviados, entre 
otros”, explicó Bravo. 

Otros temas que son controla-
dos son:  captación y canalización 
de biogás, afloramiento de lixivia-
dos por taludes, comportamiento 
estructural de taludes, compacta-
ción, condiciones de estabilidad 
del relleno y registros de riles, resi-
duos líquidos, tratados.  

Salud intensifica control 
a rellenos sanitarios 

Viejito Pascuero llegó 
a Hualqui y una de 
sus ayudantes al 
Hospital de Tomé

En helicóptero llegó hasta el Es-
tadio Municipal de Hualqui el Vie-
jito Pascuero para saludar a más de 
5.000 niños de la comuna, con su 
bolsa cargada de regalos y buenos 
deseos para los menores.  

El alcalde de Hualqui, Ricardo 
Fuentes afirmó que la iniciativa, 
que se realiza por cuarta vez en la 
comuna, “es un regalo para la fami-
lia, especialmente, pensando para 
que los más pequeños puedan dis-
frutar de una maravillosa activi-

dad navideña”, dijo y comentó que 
la visita del Viejito Pascuero se re-
plicará en los sectores rurales. 

En tanto, una de las represen-
tantes del Viejito llegó hasta el Hos-
pital de Tomé a visitar a los meno-

res hospitalizados en Pediatría, una 
de las afortunadas fue Thiare Rive-
ra quien agradeció la llegada de la 
ayudante de Santa con juegos, mú-
sica, pinta caritas y regalos para los 
enfermos. 

FOTO:MUNICIPALIDAD DE HUALQUI FOTO:SERVICIO SALUD TALCAHUANO

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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como base de 
operaciones por tener 
espacio para acoger al 
helicóptero y por 
tener agua en sus 
cercanías.  

La comuna 
fue escogida

PLAZA DE PEAJE PENCO

CATEGORIA

Autos, Camionetas y Station Wagons,
Autos, Camionetas y Station Wagon con
uno o más ejes adicionales
Camiones y Buses de dos ejes,
Maquinaria Agrícola de Construcción y
Camionetas de doble rueda trasera
Camiones y Buses de más de 2 ejes
Motos y Motonetas

DE TALCAHUANO
Fuera Punta Punta

$ 950

$ 1.700

$ 3.000
$ 300

$ 1.350

$2.400

$ 4.300
$ 400

$ 650

$ 1.200

$ 2.150
$ 200

$ 950

$1.700

$ 3.050
$ 300

Fuera Punta Punta
DE AEROPUERTO

PLAZA DE PEAJE AEROPUERTO

CATEGORIA

Autos, Camionetas y Station Wagons,
Autos, Camionetas y Station Wagon con
uno o más ejes adicionales
Camiones y Buses de dos ejes,
Maquinaria Agrícola de Construcción y
Camionetas de doble rueda trasera
Camiones y Buses de más de 2 ejes
Motos y Motonetas

DE  TALCAHUANO
Fuera Punta Punta

$ 950

$ 1.700

$ 3.000
$ 300

$ 1.350

$2.400

$ 4.300
$ 400

$ 650

$ 1.200

$ 2.150
$ 200

$ 950

$1.700

$ 3.050
$ 300

Fuera Punta Punta
DE PENCO

PLAZA DE PEAJE TALCAHUANO
CATEGORIA

Autos, Camionetas y Station Wagons,
Autos, Camionetas y Station Wagon con
uno o más ejes adicionales
Camiones y Buses de dos ejes,
Maquinaria Agrícola de Construcción y
Camionetas de doble rueda trasera
Camiones y Buses de más de 2 ejes
Motos y Motonetas

Fuera Punta

$ 950

$ 1.700

$ 3.000
$ 300

$ 1.350

$ 2.400

$ 4.300
$ 400

Punta

¡AHORRE TIEMPO!

SOCIEDAD CONCESIONARIA AUTOPISTA INTERPORTUARIA S.A.,
anuncia el reajuste anual de sus tarifas de peaje, el que entrará en 
vigencia a partir  del 11 de enero de 2018.

Annie, el helicóptero de 
combate de incendios más 
grande del planeta, llegó a 
Santa Juana para  prestar ser-

vicios en la comuna y a la Re-
gión del Bío Bío.  

Personal de la Empresa 
Bosques Arauco, quienes se 

reunieron con el alcalde Án-
gel Castro, destacaron que 
Santa Juana será la base para 
desplazarse a distintos pun-

tos donde se generen  sinies-
tros.  

La nave se destaca por su 
vuelo a baja altura, poten-

Helicóptero Annie llegó a Santa Juana

una nave muy potente. Tie-
ne un largo de 21 metros, 
una autonomía de 246 mi-
llas náuticas, es decir, más 
de 455 kilómetros. Además 
cuenta con un sistema para 
combate de incendios muy 
avanzado, gracias a un 
“Snorkel” para cargar 10 mil 
litros de agua en menos de 
un minuto y sin necesidad 
de que la fuente del líquido 
sea muy profunda”. 

Annie, el helicóptero más 
grande para el combate de 
incendios, prestará servicios 
desde Santa Juana a todas 
las interfaces pobladas en la 
Región. Los tiempos de res-
puesta desde esta comuna 
son rápidos hacia Penco, 
Concepción, Tomé y Hual-
qui, y también es muy efecti-
vo, en cuanto a tiempo de lle-
gada, hacia otras zonas 
como Nacimiento, Arauco, 
Quillón y Florida.  

El helicóptero debe su 
nombre a la protagonista del 
musical “Annie”. 

FOTO:GENTILEZA ARAUCO

ANNIE es el apodo con que se conoce al Sikorsky S-64 Skycrane.

cia, estabilidad y capacidad 
de liberar hasta 10 mil litros 
de agua por descarga.  

Según explicó el gerente 
de operaciones de Forestal 
Arauco, Jorge Serón, “esto se 
enmarca “dentro de las medi-
das de prevención, por in-
cendios rurales,  se determi-
nó la incorporación de un Si-
korsky S-68, helicóptero 
hermano de Elvis, que estu-
vo trabajando en el país”. 

La comuna elegida para 
ser su base fue Santa Juana, 
según indicó Serón, y la deci-
sión se tomó porque “necesi-
tábamos cumplir dos requi-
sitos:  primero un gran espa-
cio, porque la nave es 
inmensa y además se requie-
re que haya agua cerca. Nos 
dimos cuenta que el mejor 
lugar era Santa Juana”. 

Annie se suma a los recur-
sos antes comprometidos 
para casos de incendios fo-
restales, es decir, se mantie-
nen en la zona los helicópte-
ros, el avión y la brigada en 
Tanahuillín. 

El alcalde Ángel Castro 
sostuvo una reunión con el 
Gerente de Operaciones de 
Forestal Arauco y otros re-
presentantes de la empresa 
para recibir toda la infor-
mación pertinente. El jefe 
comunal señaló que “la lle-
gada de este helicóptero nos 
da más tranquilidad frente 
a las emergencias que pue-
dan surgir, ya que Annie es 

REQUIERE ARRENDAR BOX DE
ESTACIONAMIENTO PARA

VEHICULO FISCAL

El Servicio de Registro Civil e Identificación, invita 
a las personas o empresas que dispongan de Box 
de estacionamiento en el perímetro céntrico de la 
ciudad de Concepción, a efectuar sus ofertas de: 

Box de estacionamiento ubicado en la ciudad 
indicada, próximo al centro o cercano a servicios 
públicos, que deberá además cumplir con las 
siguientes características:

1. Superficie no menor a 18 metros cuadrados, de 
preferencia techado. que permita el libre estacio-
namiento de vehículo tipo Furgón. El lugar 
propuesto debe contar con fácil acceso y conexión 
directa con la avenida o calle que enfrenta.
2. Espacios de ingreso, desplazamiento y viraje 
interior acordes a un vehículo de: 6 m de largo, por 
2.55 m de ancho y 2.55 m de Alto.
3. Que cuente con servicios de vigilancia, alarmas 
o guardias de forma permanente.
4. Se recibirán ofertas hasta el viernes 29 de 
diciembre del presente año.

Consultas y proposiciones a la dirección de correo 
electrónico gplaza@registrocivil.gob.cl, indican-
do; la ubicación, superficie del inmueble y canon 
mensual de arriendo. Para la suscripción de 
contrato se requerirá: Copia autorizada de la 
escritura del inmueble, copia de la inscripción de 
dominio, certificado de hipotecas y gravámenes 
interdicciones y prohibiciones y litigios, certificado 
de avalúo fiscal, certificado de deuda de contribu-
ciones, copia del permiso de edificación, recep-
ción final municipal y aprobación del destino 
correspondiente u otros, si corresponde.
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Roberta Lama Bedwell asumió 
Desarrolla Bío Bío de manera si-
lenciosa, pero eficaz. En tres años 
logró  consolidar esta entidad de 
derecho privado y ahora tiene 
otro gran desafío: sentar las ba-
ses para diseñar una política de 
internacionalización de la Re-
gión, transformándose entonces 
en la gerenta general del momen-
to. En su entorno la conocen 
como una ejecutiva carismática 
y de alto rendimiento, por lo que 
muchos deben adaptarsse a su 
ritmo. Es que la abogada tiene 
clara su misión: que lleguen in-
versionistas. “Quiero que se nos 
conozcan como la capital de la 
paradiplomacia”, asegura. 

- Ha tenido un alza vertigi-
nosa y en eso esta el llamado 
del intendente a que tomen la 
internacionalización de la Re-
gión. ¿Cómo se toma este de-
safío? 

- Tenemos que hacernos car-
gos de la paradiplomacia. Si bien 
es cierto se usa el concepto de in-
ternacionalización, porque es 
más familiar, prefiero paradiplo-
macia para evitar que me digan 
que hago el trabajo de Pro Chile 
o de otros. En ese sentido yo 
apunto a cómo una Región se co-
necta con otras regiones para de-
sarrollarse productivamente a a 
través de la educación, la ciencia 
y la tecnología. En eso, la atrac-
ción de inversiones. Hago la pre-
cisión, por que debemos ver 
cómo impulsamos al Bío Bío  
para que se conecte de mejor 
manera con los mercados inter-
nacionales y a su vez sea atracti-
va para la llegada de inversionis-
tas, ya que con eso se genera ma-
yor empleo. 

- ¿Por qué Desarrolla Bío 
Bío? 

- Esto no lo puede hacer sólo el 
Gobierno Regional  y los empre-
sarios por sí solos. Lo tenemos 
que hacer en conjunto de mane-
ra colaborativa, público, priva-
do, académico y  la sociedad ci-
vil,  todos incorporados en la cor-
poración.  Entonces, ese es el gran 
desafío. Muchos me dicen, pero 
eso es ProChile. Les digo, no voy 
a hacer el trabajo de ellos. Tam-
poco haré el trabajo de turismo. 
En atención de eso empezamos 
de a poco a levantar información. 
Por ejemplo, hay un estudio en 
materia de atracción  directa en 
el cual la Región está rezagada  o 
lo está en relación a otras. Sobre 
todo en relación de las del norte 
o  la Región Metropolitana. Y en 
ese sentido  o hacemos algo  o  los 
inversionistas se van a ir a otro 
lado. En materia de internaciona-
lización teníamos un desfase de 
fomento productivo, una política 
que no estaba coordinada. Hoy 
las exportaciones de las pymes 
no alcanzan a ser el 2% y en ma-
teria de educación y ciencia toda-
vía no nos estamos conectando 
para el desarrollo que se necesi-
ta. Otra cosa: no teníamos la go-
bernanza que nos permitiera 
esto. Así comenzamos a traba-
jar. Si tu miras en materia de  fo-
mento productivo, el Gobierno 
Regional ya está en ello, por que 

La ejecutiva de esta corporación de derecho privado 
tiene la misión de sentar las bases para una política de 
atracción de inversionistas.

la Estrategia Regional ya lo tiene. 
En materia de atracción de in-
versiones y de exportación no ha-
bía una política de internaciona-

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

con atraso. Este estudio lo hici-
mos con Invest Chile, la entidad 
nacional que trabaja en materia 
de atracción. La Estrategia Re-
gional dice expresamente que 
queremos ser conocidos nacio-
nal e internacionalmente por 
una serie de cosas y parte de ese 
trabajo es propiciar las condi-
ciones para que esto surja. 

- ¿Cuándo se verán resulta-
dos? 

- Lo que vamos hacer son las 
bases para esta política. Voy a 
entregar al Gore una informa-
ción para que empiece a trabajar 
en ella. Igualmente, hemos con-
formado un comité especial. La 
corporación tiene la facultad de 
hacerlo, donde estarán las auto-
ridades, Pro Chile, la Seremi de 
Economía, las entidades relacio-
nadas como empresarios para 
empezar a empujar todo esto. No 
solo vamos a dar la información, 
sino que también generar la go-
bernanza que se necesita. El 
Gore tiene la Urae, Unidad de 
Relaciones Internacionales, con 
una persona y sin presupuesto. 
Hablamos de Miguel Hinojosa. 
El ha estado viendo todo el tema 
con Neuquén y Vaca Muerta. 
Pero no se puede con uno solo. Se 
debe dar una mayor dotación. 
Por eso estamos levantando es-
tudios para saber cosas específi-
cas de demanda y oferta, pero 
no a nivel nacional, sino que de 
la Región. Quiero tener nombres 
específicos. Necesitamos saber 
además quiénes son los que quie-
ren fruta y con qué característi-
cas. Eso viene ahora. La primera 
parte la vamos a tener en el pri-
mer semestre  con la hoja de ruta 
para la internacionalización. Lo 
otro es durante el año. 

-  ¿Esto se irá evaluando? 
- Nosotros lo vamos a medir. 

Todo lo que surja se va a ir moni-
toreando. Tenemos que articu-
lar, informar y medir. Para el de-
sarrollo regional, generamos la 
gobernanza que le da la sosteni-
bilidad en el tiempo, porque re-
quiere a largo plazo, no a cuatro  
años. Quiero que esta Región, in-
sisto, sea conocida como la re-
gión de la paradiplomacia, en que  
hayamos fomentado la inversión 
extranjera directa. Además de 
eso, estamos propiciando que  
haya un lugar donde puedan in-
vertir, conectar con las autorida-
des y hacer gestiones.  La idea es 
que vean la Región como un lugar 
favorable para invertir.

lización. En eso estamos. 
- ¿Qué lugar ocupamos a ni-

vel nacional? 
- Todas las otras regiones están 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl A TRAVÉS DE DESARROLLA BÍO BÍO

Roberta Lama se alza como la 
gerenta del momento asumiendo 
la internacionalización regional

IPC
Noviembre

Anual

0,1%
1,9%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Julio-septiembre +1,0%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.450,83 

COMMODITIES 

-1,41% Igpa -1,23%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $999,61 Cobre (US$c/libra)     $316,47   
H. de pescado (US$/Ton)$1.550,00 Petróleo (US$) $ 58,36

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA

UTM DICIEMBRE

$46.972,00

$26.790,37     
Dólar Observado $620,54 Euro $737,79

27.454,48
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Los inspectores de la Direc-
ción Regional Bío Bío del Traba-
jo realizarán recorridos en las 
comunas donde existan indi-
cios de alta infraccionalidad a 
las disposiciones que rigen la 
jornada laboral: Los días 25 de 
diciembre de 2017 y 1 de enero 
de 2018 constituyen descanso 
obligatorio e irrenunciable para 
los trabajadores del comercio. 

Ese fue el anuncio que realizó 
el seremi subrogante del Traba-
jo, Paulo Otárola (en la foto), 
respecto de los feriados de fin de 
año. “El objetivo es que quienes 
vean vulnerado ese derecho, 
puedan realizar la denuncia a en 
la página www.dt.gob.cl y los 
inspectores, dispuestos en te-
rreno, puedan acercarse al lugar 
para fiscalizar”, indicó. 

Luego, explicó que se entien-
de por dependientes del co-
mercio todos quienes se de-
sempeñan en un estableci-
miento con venta directa al 
público de mercaderías o pro-
ductos. “Quedan excluidos 
quienes trabajen en clubes y 
restaurantes, locales de entre-
tención. También expendios 
de combustibles y las farma-
cias de turno”, detalló Otárola. 

“Las tiendas adosadas a ser-
vicentros, si venden comida 

Fiscalizarán cumplimiento 
del feriado irrenunciable

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

POSTULACIONES PARTEN EL 1 DE ENERO EN SITIO WEB DE INCUBAUDEC

A partir del 1 de enero de 2018 
las emprendedoras de la Región 
del Bío Bío tendrán la posibilidad 
de acceder a un fondo máximo de 
$12.500 millones a través del iné-
dito concurso Level Up de Incu-
baUdeC. 

Lo anterior, gracias a la adjudica-
ción, por parte de la incubadora, del 
Fondo “Subsidio Semilla de Asigna-
ción Flexible -Desafíos”, por un 
monto de $ 218 millones, que per-
mitirá apoyar emprendimientos di-
námicos, que impacten en los sec-
tores de Logística y TICs, Biotecno-
logía e Industrias Creativas 
lideradas por Mujeres. 

“Se espera contribuir en la crea-
ción y consolidación de estos em-
prendimientos de alto potencial de 
crecimiento integrando financia-
miento, mentorías y vinculación 
con la industria, de forma que sean 
capaces de validar técnica y comer-
cialmente sus proyectos en un pla-
zo máximo de 8 meses”, explicó 
Paula Valencia, directora ejecuti-
va de IncubaUdeC.  

Entre las oportunidades que en-
tregará Level Up a sus emprendedo-
ras, está  la posibilidad de acceder 
a un fondo de $12.500.000 como 
máximo, donde se co-financia el 
70%, de forma que les permita de-
sarrollar un Producto Mínimo Va-
lidable (PMV) validado por el mer-
cado y conectado con la industria”, 
informaron desde la incubadora.  

La participación de los co-ejecu-
tores de cada track, donde tanto 
Girls in Tech como Irade, desarro-
llarán un periodo de instrucción 
mediante la Academia ADA y Aca-
demia del Emprendimiento, res-
pectivamente, se realizará de forma 
previa a la etapa de adjudicación, 
donde los proyectos preseleccio-
nados podrán trabajar diferentes 
herramientas que les permita for-
talecer su proyecto en todos sus 
ámbitos para la posterior defensa 
frente a un Comité de Inversionis-

Se co-financia el 70% del proyecto, en 
las áreas de Logística, TICs, Industrias 
Creativas y Biotecnologías. 

sotros ofrecemos aceites esenciales 
y productos sustentables a base de 
extractos de plantas nativas de la 
zona como el Peumo, el Boldo o el 
Canelo y fomentamos su uso en la 
elaboración de cosmética natural”, 
detalló Bustos.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Level Up permitirá a 
emprendedoras llegar a 
fondo de $12.500 millones 

tas”, detallaron desde IncubaUdeC. 
Entre los emprendimientos que ex-

pusieron en el lanzamiento de Level Up 
estuvo Florescencia, pertenecientes a 
Evelyn Bustos y Carolina Salazar. 

“Somos una empresa regional que 
estamos en la etapa de escalamiento 
y contamos con el apoyo de IncubaU-
deC. Además nos parece muy positivo 
promover una mayor participación 
de la mujer a través de Level Up. No-

que puede ser consumida en 
el propio local también que-
dan excluidas. Y quienes tra-
bajen en locales comerciales 
de aeropuertos o aeródro-
mos”, apuntó. 

Todos aquellos trabajadores 
del comercio que prestaron ser-
vicios los días 25 diciembre 2016 
y 1 de enero 2017, este año debe-
rán descansar esos días. En caso 
infracciones a las normas sobre 
feriado irrenunciable y alternan-
cia del descanso, serán sanciona-
das con un mínimo de $233.465 
y un máximo de $933.860 (5 a 20 
UTM por trabajador afectado, 
según la cantidad de trabajado-
res que tenga la empresa). 

Los trabajadores sorprendi-
dos en infracción deberán cesar 
de inmediato sus turnos y aban-
donar su lugar de trabajo. Los lo-
cales atendidos por sus propios 
dueños pueden abrir.

$233.465
Es la multa mínima, por trabajador, 
que se aplicará a quienes no cum-
plan con el feriado irrenunciable de 
25/12 y 1 de enero de 2018.



Cultura&Espectáculos

Diario Concepción Viernes 22 de diciembre de 2017 11

Lamp abre licitación e 
iniciaría obras en 2018

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Rompiendo el silencioso cami-
no seguido este 2017, el Museo 
Lamp, proyecto perteneciente a la 
Fundación Meissner-Prim, y dise-
ñado por el estudio arquitectónico 
Pezo von Ellrichshausen, dio un 
paso importante con miras a su 
construcción, con la apertura de la 
licitación de sus obras. 

Hecho que queda de manifiesto 
al ingresar a la plataforma digital de 
licitaciones Mercado Público. Sitio 
que hace el segundo llamado para 
adjudicarse la construcción de la 
“obra gruesa, terminaciones e ins-
talaciones” del proyecto, cuyo pre-
supuesto supera los $1.400 millo-
nes, dineros que serán financiados 
por el Fondo Nacional de Desarro-
llo Regional (Fndr).  

Proyectando su diseñado en mu-
ros y marcos intermedios de hor-
migón armado, el Museo Lamp se 
levantará a los pies del cerro Cara-
col en el Parque Ecuador. En sus 
1.530 metros cuadrados, distribui-
dos en cinco pisos, albergará una 
colección de 2.000 pinturas, 500 
esculturas y 1.800 libros de los ar-
tistas locales Rosemarie Prim y 
Eduardo Meissner, donados por la 
pareja en 2015.  

Un poco más en detalle, la base 
del edificio tendrá un zócalo trans-
parente para el uso de funciones 
complementarias y un semisóta-
no para administración y sala de es-
tudio. Mientras que en los pisos su-
periores habrán tres salas de expo-
siciones, que aumentan su tamaño 
en altura y culminan en una terra-

za con vista panorámica sobre el 
parque y la ciudad. 

En septiembre de 2015,  la pare-
ja de arquitectos Mauricio Pezo y 
Sofía Von Ellrichshausen realiza-
ron una completa presentación del 
proyecto en el municipio penquis-
ta, ocasión en que también estuvie-
ron presentes los artistas Eduardo 
Meissner y Rosemarie Prim. 

 “Me siento privilegiado que se re-
curra a una arquitectura tan inte-
resante, condicionada para alber-
gar mi obra y la de Rosemarie, en un 
lugar tan lindo y lleno de tradicio-
nes como es el Parque Ecuador. 
Concepción está llamada a ser un 
centro cultural, creo que nos falta 
una línea editora amplia vigorosa 
de revistas y libros multiplicado-
res de ideas que puedan darle un 
mayor impulso a la cultura local”, 
señaló en dicha ocasión el experi-
mentado y destacado artista. 

Una vez adjudicada la licitación, 
se espera que la constructora elegi-
da levante el proyecto dentro del 
próximo 2018.

FOTO:ARCHIVO / GRUPO COPESA

AVANCES EN MUSEO DE LA FUNDACIÓN MEISSNER-PRIM

El proyecto, diseñado por el estudio Pezo von 
Ellrichshausen, entra en etapa clave para materialización.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

$1.546
Millones y un poco más 
obtuvo este proyecto vía 
Fndr (Fondo Nacional de 
Desarrollo Regional).
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Celebración de 
Hanukkah en Bío Bío

En la intendencia de Bío Bío se realizó la celebración de Hanukkah, pre-
sidida por el intendente regional, Rodrigo Díaz, y el presidente de la Co-
munidad judía de la zona, Juan Markus. En la oportunidad, autoridades 
locales participaron en la tradicional ceremonia de encendido de velas.

VLADIMIR 
RAMÍREZ , y 

Evelyn 
Parischewsky.

JORGE ENRÍQUEZ  y Jorge Baksai.

“De tú a tú” reunió a 
líderes regionales en 
Giro Estratégico

El abogado Cristóbal Bellolio, doctor en Fi-
losofía Política y académico de la Universidad 
Adolfo Ibáñez, estuvo en la capital penquis-
ta invitado por la agencia de Asuntos Públi-
cos y Producción. Clientes y autoridades 
conversaron con el analista sobre su ponen-
cia “Chile 2018-2022” en la terraza del Centro 
de Negocios L26.

FRANCISCO BAÑADOS, Cristóbal Hernández y Diego Poblete.
RAFAEL 
LÓPEZ, 

Cristóbal 
Bellolio y 

Rodrigo 
Díaz.

NATALIA MEDINA, Pedro Bendeck y Paula Venegas. PEDRO RAMÍREZ y Harold Kauer.

SOLEDAD 
POBLETE y 
Sebastián 
Escobar.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

BERTA 
ZIEBRECHT, 
Máximo Beltrán 
y María Eugenia 
Gómez.

VÍCTOR 
VERDUGO  y 
Antonio Jaén.

MARTÍN 
HIRSCH, 

Álvaro Ortiz, 
Andrea Muñoz, 

Rodrigo Díaz, 
Juan Markus y 

Patricia 
Norambuena.

IVÁN ARAYA, 
Eleazar Israel, 
Cecilia Escamez 
y Jorge Sverlij.

PAUL 
HAMMERSLEY  
y Catalina 
Sverlij.

GLENDA LEOPOL y Glenda Ramírez.



Deportes

Diario Concepción Viernes 22 de diciembre de 2017 13

Era una visita complicada, por el momento 
del rival y porque aún viven un periodo de 
transición. Y finalmente, la UdeC no pudo con 
la Universidad Católica, y terminó cayendo por 
88 a 73 en el marco de la Liga Nacional. 

El inicio fue muy malo para el Campanil, que 

perdió el cuarto inicial por 30 a 13. Se recupe-
ró en el segundo (lo ganó 28 a 16) y a falta de 
cinco minutos se puso a cinco puntos, pero el 
local cuidó su ventaja y se llevó la victoria. Con 
este resultado, el elenco auricielo sigue terce-
ro en la Conferencia Centro. 

Basket UdeC no pudo con U. Católica en la Liga Nacional 

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Copa Libertadores de UdeC. 
El Campanil compartió grupo 
junto a Cruzeiro, Caracas y 
Santos Laguna.

fue la primera
2004

La semana del 31 de enero, y 
entre el 6 y el 8 de febrero se 
jugará la vuelta, en el 
Estadio São Januário.

Duelo de ida será 
en el Ester Roa

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Sólo sonrisas y una alegría única. 
El triunfo 2-1 de U. de Concepción 
sobre Unión Española puso un cie-
rre de oro al año del Campanil. Ha-
bía un sabor amargo por el irregu-
lar Transición de los universitarios, 
donde finalizaron décimos en la ta-
bla, pero cualquier sensación se 
borró tras el objetivo alcanzado la 
noche del miércoles en el estadio 
Santa Laura: la clasificación a Copa 
Libertadores de América. 

“Es un premio nuestro. Lo que 
hagamos allí será fruto de lo mismo 
que hicimos este año. Llegamos al 
primer campeonato y todos nos 
dieron por descendidos. Estába-
mos a menos un punto del antepe-
núltimo, logramos el tercer lugar y 
ahora clasificamos a Copa Liberta-
dores. Por como se dio el proceso 
esta es una gran satisfacción. El 

“Sabíamos que clasificar a Copa 
Libertadores significa enfrentar a 
un rival duro. Me gustaba la idea de 
no ir a la altura, sabiendo que todos 
los equipos restantes serían igual de 
difíciles. En base al esfuerzo, traba-
jo y disciplina, este grupo puede 
dar sorpresas y trabajaremos para 
eso”, dijo Francisco Bozán, mien-
tras que el ariete José Huentelaf co-
mentó que “Vasco da Gama será 
un rival muy complicado, pero así 
es Copa Libertadores”. 

En caso de pasar, el Campanil 
jugaría otra llave ante el vencedor 
del duelo entre Wilstermann y 
quien gane el enfrentamiento 
Oriente Petrolero y Universitario. 
Dicha serie se disputará entre el 
14 y el 21 de febrero. 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

bertadores. Nos toca un duro rival 
y esperamos pasarla. Me siento 
capacitado física y futbolística-
mente”, aseguró Droguett.  

 
 ¿Y el rival? 

 Vasco da Gama aparece en el 
horizonte del Campanil. El equipo 
brasileño, que se instaló en la Copa 
Libertadores luego de ubicarse en 
el séptimo lugar de la Serie A, tiene 
a Paulinho como su gran figura.  

El volante de 17 años es apunta-
do en su país como “el nuevo Kaká” 
tras, entre otras cosas, por ser el 
jugador más joven en anotar en el 
Brasileirao. Luis Fabiano, aunque 
esté lejos de su mejor nivel, es otra 
carta de gol en ataque y junto a 
Nené, quien registra pasos por el 
Celta de Vigo, Mónaco y París Saint 
Germain, entre otros, aparecen 
como los jugadores más destaca-
dos del rival de la UdeC. 

factor principal son los jugadores, 
por mucho que uno como DT quie-
ra estrategizar (sic) todos los mo-
mentos del partido”, valoró el entre-
nador de UdeC, Francisco Bozán.  

Uno de los más satisfechos era 
el volante Hugo Droguett. Y cómo 
no, si fue el gran referente auricie-
lo del semestre y el goleador del 
equipo, incorporándose al Cam-
panil este semestre cuando esta-
ba sin club y tras pasos sin mayor 
éxito por Antofagasta y O’Higgins. 
Un renacer futbolístico que lo ten-
drá otra vez, tras 14 años, de regre-
so en la Copa Libertadores  

“Ellos (Unión Española) decían 
que no jugábamos a nada. Que-
rían ganar de guapos y así no sir-
ve de nada. Jugué desgarrado,  
hice el gol y ganamos. Me voy tran-
quilo y feliz porque esto es un pre-
mio. Me queda poco en el fútbol y 
no esperaba jugar otra Copa Li-

UDEC RETORNA A LA COPA LIBERTADORES TRAS 14 AÑOS

Festejando otro logro mirando 
de reojo a Luis Fabiano y compañía
Campanil abrochó clasificación al máximo torneo continental, donde enfrentará a Vasco da 
Gama. Plantel y cuerpo técnico disfrutan vacaciones tras terminar el año de la mejor forma.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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Tarde en la
Ópera

Este domingo transmitiremos “Cherevichki”, una ópera fantástico- 
cómica en cuatro actos (8 escenas) con música de Piotr Ílich Chaikovski 
y libreto en ruso de Yákov Polonski, basado en el relato de Nikolái Gógol, 
La Nochebuena. Fue estrenada en el Teatro Bolshói de Moscú el 31 de 
enero de 1887. La presente versión fue interpretada por el Coro y 
Orquesta del Teatro Lírico de Cagliari, con la dirección del maestro ruso 
Gennadi Rozhdéstvenski. Domingo, desde las 14.00 horas.

Radio Universidad de Concepción, 58 años innovando junto a los clásicos.

Además,
Panorama Folklórico Región del Biobío. Una mirada a nuestras 
tradiciones y fiestas populares. Con la conducción de Sergio Morales y la 
participación del poeta popular Juan de la Cruz Farías. Hoy, desde las 
19.00 horas.

La voz de los ‘80. Porque hay décadas que hicieron historia, disfruta 
este espacio con la música que cautivó a toda una generación. Con la 
conducción de Leonardo Morales. Sábado, desde las 18.00 horas.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Para muchos, el Lota versus De-
portes Concepción era una final 
fija antes de comenzar el torneo. 
Con el correr de los partidos, Tomé 
derrotó al “León”, Hualqui se trans-
formó en una máquina de conver-
tir goles y en los últimos días, se en-
cargaron de eliminar a los dos favo-
ritos, vía lanzamientos penales. 
Será un inesperado, pero muy 
atractivo encuentro para definir al 
campeón del primer Hexagonal del 
Bío Bío, un campeonato que ha re-
unido casi 30 mil personas y ha 
acercado a clubes históricos de la 
zona a comunas más pequeñas. Un 
éxito por donde se le mire. 

El último choque entre ambos 
fue en la última fecha de la fase re-
gular, con ambos clubes ya clasifi-
cados y con parejas de semifinales 
ya definidas. Ese día, Tomé derro-
tó a Hualqui por 4-2. En la primera 
rueda fue al revés y el cuadro de Ma-
rio Araya ganó por 3-1, con tantos 
de Ignacio Hermosilla, Rubén Se-
púlveda y Ángelo Anfossi. Ese día 
descontó Cristopher Lara. 

Siempre ganó el local, pero esta 
vez medirán fuerzas en cancha neu-
tral, en un Ester Roa Rebolledo que 
había preparado la fiesta pensando 
en otros invitados. Como sea, am-
bos tiene claros merecimientos 
para estar en esta gran final. Por un 
lado, Hualqui es lejos el equipo más 
anotador del Hexagonal, con 30 
tantos a su favor, mientras que 
Tomé solo marcó 15. Defensiva-
mente, el “Monstruo de la Bahía” es 
más fuerte y recibió apenas 12 tan-

tos, aunque Lota se quedó con la va-
lla menos batida al encajar solo 6 
conquistas. Recordemos que el 
elenco de Jorge Torres cerró la com-
petencia invicto, en 11 fechas. 

 
“Es mejor Collao” 

El presidente del República Inde-
pendiente de Hualqui, Mario Fuen-
tes, comentó que “jugar en el Ester 
Roa es más caro y quizás perda-
mos económicamente, pero no qui-
simos bajar el nivel del torneo. En-
tiendo que el ‘Conce’ podía llevar 
más gente, pero acá los chicos se 
mueren por jugar una final en este 
estadio. Es un lujo y por eso es me-
jor Collao. Este hexagonal ha sido 
un éxito, cero violencia, mucha fa-
milia y es lindo que las comunas pe-
queñas vayan por el título”. 

Del partido final, advirtió que 
“nos hemos topado hartas veces 
con Tomé. Nosotros atacamos mu-
cho y ellos son pragmáticos, se pa-
ran bien. Llegamos a esta final por-
que éramos un equipo con ritmo de 
competencia, lo que no tenía Con-
cepción, por ejemplo, pero a todos 
nos sirvió mucho el torneo”.

FOTO:GENTILEZA CARLOS QUEZADA  V.

HUALQUI Y TOMÉ DEFINEN AL CAMPEÓN

La inesperada final 
entre dos “picados”
Dos mil personas es el aforo autorizado para este choque 
de dos estilos muy distintos. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Lamentamos profundamente el sensible fallecimiento de nuestra querida ma-
dre,abuela, suegra,hermana, tia, madrina y amiga.Sra. 
 

SYLVIA ELENA ORELLANA CELIS 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se esta realizando en  la Iglesia Adventista ( Ejercito 1595,Barrio Nor-
te ),y su funeral sera mañana en horario que se avisara oportunamente. 
 
Familias Silva Villablanca ; Avendaño Orellana. 
 
Concepcion, 22 de Diciembre de 2017.

HUALQUI

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Hora: 18.30 

D. TOMÉ

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y 
LEGALES
EXTRACTO 
Extracto: doña Teresa Salas Muñoz, 
Rut N°  3.780.296-4 , domiciliada 
en Cochrane N° 51, Talcahuano, 
no tiene la libre administración 
de sus bienes, designándose como 
su curador definitivo a don 
Alejandro Andrés Pérez Salas, Rut 
N° 8.913.640-7. Así lo decretó el 
Primer Juzgado Civil de Talcahuano, 
por sentencia de fecha 13 de 
noviembre de 2017, dictada en 
causa Rol C-3128-2017.

DECRETO N° 089- CT- 2017

1.- Establécese, los siguientes sentidos de tránsito vehicular para el sector del Barrio Universitario, a partir de 
las 12:00 horas del viernes 22 de diciembre de 2017, de acuerdo a lo siguiente:

          • Calle Beltrán Mathieu sentido de Sur a Norte, es decir desde calle Victoria hacia calle Víctor Lamas.
          • Calle Edmundo Larenas sentido de Norte a Sur, es decir desde Víctor Lamas hacia calle Victoria.
          • Calle Victoria sentido de Oriente a Poniente es decir desde calle Edmundo Larenas hacia los Tilos.
          • Calle Victoria sentido de Poniente a Oriente, es decir desde calle Los Aguileras hacia los Tilos.

2.- Encomiéndese el control a Carabineros de Chile y a los Inspectores Municipales.

3.- Deróguese toda otra disposición contraria a este.

POR ORDEN DEL SEÑOR ALCALDE
ANÓTESE, COMUNÍQUESE, PUBLIQUESE Y ARCHÍVESE 

SERGIO JOSE MARIN ROJAS
DIRECTOR DE TRÁNSITO

CARLOS MARIANJEL SÁNCHEZ
SECRETARIO MUNICIPAL (S).
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• San Martin 1386

CHIGUAYANTE
Solo Mas Salud 
• Av. B. O’Higgins N°2334 Local B

TALCAHUANO/HUALPÉN
Araucaria 
• Araucaria 252 Local 3 y 4, Las Higueras

9/22 11/26
LOS ÁNGELES

12/30
SANTIAGO

11/27
CHILLÁN11/29

RANCAGUA

11/29
TALCA

11/22
ANGOL

8/18
TEMUCO

10/13
P. MONTT

9/23
SÁBADO

10/23
DOMINGO

11/22
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Fabiola

SAN PEDRO
Salcobrand  
• Michimalonco 1300
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